

DIARIO

DE PALMA

del lunes 16 de

agosto de 1813.



San Roque y San Jacinto.

Quarenta Horas en el convento de PP. Agustinos, dedicadas á nuestra Señora de los Desamparados: exposicion á las 6 de la mañana, á las 10 misa solemne, á las 3 de la tarde vísperas tambien solemnes y rosario, á las 5 oracion mental, á las 6 la música cantará el oratorio de la Concepcion y acabado se hará la procesion de estilo, se cantará el *Te Deum* y despues se reservará.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSV
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 3	1 O. S. sereno.
12 del dia.	19 grad.	28 p. 3	1 Idem.
5 de la tarde.	19 grad.	28 p. 3	1 Idem.

ESPAÑA.

Continúa el discurso de ayer.

Así exclamaba excitado de los vivos deseos de fixar mi vista en todos los sitios que tanta materia han dado á nuestras glorias, y de oir los votos de los héroes que han sobrevivido á la lucha cruel que nos las ha conseguido. Quando he aquí que trasportado en este pensamiento una tarde, que salí á esplayar mi imaginacion, me encontré, sin pensar en ello, sobre la cima de la *Atalaya* de Elche de la Sierra, cuya elevacion domina por el mediodia á una huerta deliciosa, al oriente abre paso para el reyno de Murcia, tiene al norte el rio Segura, y por el poniente se comunica con el resto de la provincia por la sierra de Alcaraz. No era la vez primera que habia escalado aquella eminencia, que reducida á un breve distrito rodeado de otras montañas mas elevadas, contenta-

ba á mis ojos con una perspectiva amena , pero que no excedia los alcances naturales de mi vista. Mas ¡ qual seria mi sorpresa quando apenas fixo ahora las plantas sobre la espaciosa era que corona su cumbre , los montes mas sombríos se me hacen cristalinos , y como si fuesen unos lentes me acercan los objetos mas distantes ! La costa del Mediterráneo se me presenta tan inmediata que pudiera tocarla con la mano : oia la voz de los habitantes intermedios : preguntaba , y me respondian : mi vista distinguia los objetos mas menudos ; y sin moverme de un punto me hallaba presente á quantos me sugerian la curiosidad y el deseo. Es facil concebir quales serian los afectos de que se veria tocado mi corazon. Veia á Valencia , Sagunto , Peñíscola , Tortosa y Lérida ; y en ellas se me representaba la imágen del luto y de la exêcracion inconsolable. ¡ O sacrificios , oia exclamar entre las ruinas ! ¡ Vosotros nos hubierais salvado si hubieseis corrido por mejores manos ! Volvia la vista hácia Manresa , la fixaba en Gerona , caia sobre Zaragoza y Molina , llegaba á Madrid , y allí descansaba mi alma sin acertar á sepeararse de aquellos escombros mas preciosos que los minerales de diamantes y oro purísimo. Mi espíritu , sobrecogido del respeto , quedaba absorto en la dulcísima contemplacion de tales santuarios , en cuyas aras se quemaron los aromas mas agradables y olorosos que jamas penetraron las nubes. ¡ Salve , exclamé , salve una y mil veces domicilio del heroismo ! ¡ Salve , ó calles santas consagradas con la inocente sangre de las víctimas ! ¡ Salve augustos cementerios en donde la religion y la patria conservan los despojos de sus invencibles lidiadores ! El cielo , que oyó vuestros votos , que enjugó vuestro sudor , que ciñó vuestras sienas con eternos laureles , se digne bendecir las semillas de la libertad que ha prosperado con el riego de vuestra sangre..... (*Se concluirá.*)

Valencia 10 de agosto 1813.

El Sr. comandante general de esta provincia ha recibido del segundo xefe del estado mayor , y de órden del Excmo. Sr. general en xefe del segundo ejército el siguiente impreso:

Despues de las brillantes acciones que tuvieron lugar los dias 28 y 30 del próximo anterior en las inmediaciones de Pamplona, en las que los enemigos fueron completamente derrotados con pérdida considerable , y de las que no se han recibido aun los detalles , participa el Sr. comandante general del ejército de Galicia:

desde su cuartel general de Oyarzun , á las 4 $\frac{1}{2}$ de esta mañana, que el general Alava escribe á la una de la tarde de ayer desde Almandoz , que se habian hecho en aquel dia 30 prisioneros sin contar los heridos , y que el enemigo se retiraba en confusion , y totalmente desalentado.

La division Longa , que estaba en Vera , Lesaca , Yanci &c. &c. es reemplazada esta mañana por las tropas del ejército de Galicia , y se le envia á perseguir al enemigo , á quien se le podrá hacer mucho daño. = *Giron.* = Cuartel general de Tolosa 1.º de agosto de 1813. = El brigadier 2.º jefe de estado mayor general del 4.º ejército = *Antonio Roselló.*

Igualmente participa el Sr. general en jefe del 2.º ejército la siguiente agradable noticia que acababa de recibir : «El mariscal, ex-duque de la Albufera , Suchet , ha sido batido cerca de Molins de Rey por las tropas nacionales , al mando del Sr. general del primer ejército D. Francisco Copons y Navia , con una pérdida de mucha entidad.» S. E. esperaba los pormenores , que se anunciarán con la mayor brevedad.

Por todas partes sigue la victoria á los gloriosos estandartes de la patria. ¡Gratitud sin fin á los valientes españoles y aliados, que aseguran la libertad sobre la destruccion de nuestros feroces enemigos !

Se avisa por expreso desde Zaragoza , que la plaza de San Sebastian fué tomada al asalto el 27 , habiendo sufrido la guarnicion enemiga la suerte de la guerra. Se añade , que las tropas aliadas y nacionales , al mando del general Sir Tomas Graham, se condujeron con una bizarría y denuedo , que aterraron á los enemigos.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

AVISO AL PÚBLICO.

Por disposicion del Sr. Comandante militar de Marina de este tercio naval se difirió la subhasta del Almanaque del año 1814 que debia rematarse el dia 9 del actual , y se executará el remate del mismo mañana 17 á las 10 de ella en la comandancia militar de Marina de esta provincia baxo los mismos pactos contenidos en los edictos de 1.º del que rige. Palma 16 de agosto de 1813. = *Joseph Tous y Font* , escribano mayor.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Gibraltar en 19 dias, el capitan Jayme Magdonall, ingles, balandra Stag, con bacalao.

De Idem en idem, el patron Matéo Calafell, mallorquin, bergantin San Joseph, con 5 pasajeros y géneros.

De Ibiza en un dia, el patron Guillermo Miró, ibizenco, falucho Relámpago, con un pasajero y sal.

De Alicante en 4 dias, el patron Antonio Calafell, mallorquin, xabega la Soledad, con cebada.

De Idem en 9 dias, el patron Juan Pujol, mallorquin, laud Sto. Christo, con un pasajero y cebada.

De Mahon en 3 dias, el patron Vicente Bosca, valenciano, pingue el Carmen, con 2 pasajeros, trigo y correspondencia para Valencia.

Libro. Instruccion de S. Vicente Lirinense contra las heregias traducida del latin al castellano por el P. Fr. Andres Villanueva, del sagrado Orden de Sto. Domingo. Esta obrita, llamada comunmente libro de oro por su gran mérito, es muy útil para los sábios y para los ignorantes; porque aquellos tienen en ella un prontuario que anxiliará su memoria recordándoles lo que conviene, que jamas olviden; y estos son instruidos facilmente y sin fatiga para no caer en los lazos de los hereges y cismáticos. Ella es un martillo irresistible, un serio entierro de todos los filósofos y liberales de falso nombre que á título de ilustracion y de reforma se han desviado por su soberbia de nuestra Sta. Fe, y un escudo firmisimo, una áncora segura para todo católico en qualquier tempestad. Se hallará en la oficina de este diario y en la libreria de la plaza de la Constitucion al lado del bordador, á 4 rs. vn.

Avisos. Si alguna persona hubiere amparado ó recogido un muchacho catalan natural de la villa de Reus, de 11 á 12 años, llamado Juan Miralles, que se extravió de casa de su tio que vive delante S. Antoniet, núm. 29, les estimará el aviso.

El miércoles próximo saldrá para Arenys el patron Joseph Guix, con su laud San Antonio: el que tenga algun cargo ó quiera ir de pasajero, le hallará en dicho barco que está junto á la capilla del muelle.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí, costa den Brós, núm. 2.